

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo a las mañanas, gratis una edición a los obreros.

Oficinas: Beat. Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50 Provincias, trimestre « 5'00 Número del día 10 céntimos. Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en la edición que en gran número se reparten gratis.

GUERRA Y NIEVE

Frio, nieve. En la estepa helada los lobos celebran su festín.

El lobo patriarca bebe en un cráneo humano que rompió la metralla.

¡Brindó—dice—por la ferocidad de los hombres!

A lo lejos, bajo el horizonte violáceo preñados de misterios, un sordo mugido responde al brindis del viejo carnicero.

Es el cañón, el gran devorador que habla.

Signe nevando.

En la nieve, brillan de trecho en trecho perlas de carmín.

La tersura de la blanca sábana aparece alterada a trechos con rugosidades disformes.

Una boca de hierro asoma entre los líquenes helados.

Sangre, osamentas, despojos...

En el horizonte siempre violáceo empiezan a elevarse penachos negros, densas humaredas rodeadas de un fulgor rojizo.

Son las ciudades lejanas que arden.

El lobo viejo sigue diciendo:

—¡Brindó por la ferocidad de los hombres!

Los demás lobos ríen.

¡Invierno! Tú dejas caer la nieve como un sudario sobre los soldados que agonizan en las trincheras. Tú llenas de un helado horror la soledad de los vivaques, y apagas el fuego que conforta a los luchadores.

Tú excitas a los lobos a lanzarse sobre las huellas trágicas de los ejércitos en derrota. Tú eres una ferocidad más unida a la ferocidad suprema de la guerra.

Tú eres en suma el vencedor. La muerte tu aliada te hace guiños picarescos de lascivia brutal. Tú la mimas. Tú llenas de gusanos su escudilla siniestra. Contra tí nada pueden los grandes ejércitos.

¿Te acuerdas del Borodino?

¿Te acuerdas de Samolnako?

¡Nieve, invierno, frío!

Vosotros heláis el ardor guerrero en los bravos pechos juveniles.

Batirse y morir bajo la luz del sol es destino glorioso y feliz.

La divina horrachera de la luz cenital convierte en pólvora la sangre que corre por las venas.

El disco solar que esplende en el cielo turquí se ofrece a la vista de los luchadores como un nimbo triunfal que ha de resplandecer sobre sus frentes.

Batallas legendarias de las Pirámides y de Manúrah.

¡Tumbas cavadas en la arena del desierto, ó a la sombra de las palmeras verdes!

Vuestro recuerdo es amable a los guerreros que luchan por su Patria.

Pero tú nieve...

La madre, la joven esposa delorean el diario de la villa agazapadas junto al viejo brasero.

Acaban de leer:

«Ruina una espantosa temperatura, 20 grados bajo cero.

A todos los soldados de una compañía se les halló una mañana helados en la trinchera...»

Y la lumbre del brasero se apaga.

Una ráfaga helada ha pasado por aquel hogar, congelándolo todo.

Hasta la lumbre sensible como los corazones desfallece...

PICK.

PARA Y POR LOS NIÑOS

Caridad bien entendida

Llegó a esta Redacción una tarjeta postal, cuyo contenido no comencaré, pues, aunque bien pudiera hacerlo por prestarse el asunto, importa bastante más el grabado y las breves palabras que lo explican.

Representa a un viejo rodeado de cinco chiquillos de humilde parecer, trabajando todos ellos en la confección de cestos de mimbre.

Dice «Asociación Valenciana de Caridad. Escuela para niños abandonados y delincentes precoces. Talleres donde completan su educación los niños protegidos. Taller de cestería.»

Esta cartulina, aún sintiendo muy fuerte el cariño a los pobres abandonados y delincentes precoces, hará sentir poco a los que la vean; pero a mí, valenciano, me trae de mi país perfumes más agradables que los que dan sus jardines.

Esos niños, delincentes precoces, reunidos alrededor del maestro en un oficio, demuestran que allí se inculca la educación de los hombres del mañana, pero no culto cuyas manifestaciones consistan en darles de comer y enseñarles a leer y a escribir, dejándolos luego en la calle, sin tener un oficio en que ganarse el sustento.

Ejércese la caridad, pero con cálculo y método.

¿De qué le sirve a un pobre niño de doce años saber leer y escribir, si tiene que trabajar en un oficio para comer? Mas, si este niño, al par que en las primeras letras, ha sido iniciado en una industria, se le evitará el molesto aprendizaje en un taller ó fábrica, expuesto a mil peligros morales y materiales sobre el dolor de estar trabajando todo el día, para cobrar al fin de semana unas perrras, y a merced de lo que le quiera enseñar el jefe, que nada percibe por ello.

Pues bien; a una cosa así nos hemos referido en anteriores artículos.

¿Creeis acaso que los gastos sean muy grandes? Tal vez, tal vez, pero tengo fé en que no han de ser tantos que Cádiz no los pueda sostener, si se pone orden y concierto en las obras de caridad.

Si la unión hace la fuerza, no es disparatado suponer que unificando, hasta donde más se pueda, la beneficencia, se logre reunir fondos, con que sufragar los gastos que la «Escuela de delincentes precoces» ocasione.

¿Quién sabe, si en una nueva institución, que un hombre bueno quiere montar, tendría cabida esta Escuela?

Mezclados los delincentes con los buenos, nó; junto a ellos, sí.

L.

NOTICIAS VARIAS

Sepelio

El domingo 22 del corriente a las 10 de la mañana falleció en el Hospital Militar de esta plaza, el soldado del regimiento Infantería de Payá n.º 48, José Zamora Moral de la 1.ª Compañía 2.º Batallón cuyo sepelio tuvo lugar el lunes 23 a las 9 de la misma.

Sobre el féretro, modesto, descansaba una hermosa corona de plumas negras y pensamientos con la dedicatoria siguiente:

«El capitán, oficiales y soldados de su Compañía a José Zamora y Moral. 22 Noviembre 1914.»

Cerraba el duelo el señor coronel de su

regimiento, capitán, jefes y oficiales con los brigadas y suboficiales y la Compañía.

Que en paz descanse.

Fallecimiento

En el Hospicio provincial, ha fallecido don Juan de Dios Vidal Díaz, de 78 años de edad.

En paz descanse.

Subasta

La Alcaldía del Puerto de Santa María, anuncia una subasta para que los industriales que lo deseen concurren a ella con objeto de atender al servicio de las impresiones que se necesitan para las dependencias de dicho Ayuntamiento durante el año venidero de 1915.

Título

La Dirección general de Comercio Industria y trabajo, remite para su entrega al interesado título de corredor comercio de la plaza de Cádiz expedido a favor de don Nicomedes Herrero y López, por haber prestado el oportuno juramento y depositado la fianza correspondiente.

Arbitrios

La Alcaldía de Banaocaz anuncia la subasta del arbitrio, sobre degüeyo de reses, en el Matadero público de la expresada población, durante el año próximo de 1915.

Hurto

En Jimena, sitio llamado por «La Cabezada», fueron detenidos por la guardia civil, los paisanos, Antonio Rio Aguilar y Alonso Rojas Pérez por hurto de 16 medios de bellotas.

Viajeros

Con su bella hija Pilar, regresó de Madrid el Excmo. Sr. D. Miguel Aguirre.

También con su hijo regresó de la corte, el reputado doctor don Ramón Ventín.

El «Valbanera»

Procedente de Barcelona, Valencia, Alicante y Málaga, llegó ayer a nuestro puerto el trasatlántico «Valbanera».

Saldrá hoy para la Habana.

Ha conducido 6 pasajeros para Cádiz y 88 en tránsito así como importante carga.

Lo celebramos

Se encuentra muy mejorada de la enfermedad que le ha retenido en cama, la distinguida señora esposa de don Felipe Patrón y Caballero de las Cuevas.

E. P. D.

Antes de ayer se verificó el sepelio de la preciosa señorita Enriqueta Burgos y Jiménez, hija del comerciante don Manuel.

Asistió al acto numeroso acompañamiento.

A los padres y demás familia enviamos la expresión de nuestro más sincero pesar.

Cultos

La Real y Venerable Archicofradía de Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza, establecida en la Parroquia de San Lorenzo de esta ciudad, dará principio el día 25 del corriente después del toque de Oraciones el Quinari de Animas en sufragio de sus hermanos difuntos.

Todas las noches se cantarán las cinco peticiones del Eterno Padre.

El viernes 27 a las ocho de la mañana se celebrará Misa cantada de Requiem por los mismos.

Lo que se pone en conocimiento de todos los fieles rogándole su asistencia.

Navegación

Vapores correos de la Compañía Trasatlántica.

El «Antonio López», salió el viernes 20 de Habana para Veracruz.

El «P. de Sotrustegui», llegó el martes 24 a Gijón.

El «Buenos Aires», llegó el lunes 23 a Barcelona.

El «Legazpi», salió el domingo 22 de Puerto Rico para Las Palmas.

El «León XIII» salió el sábado 21 de Río Janeiro para Tenerife.

El «Reina Victoria Eugenia», llegó el sábado 21 a Buenos Aires.

El «Infanta Isabel de Borbón», llegó el domingo 22 a Génova.

El crucero «Cataluña»

Interesante servicio

Del «Diario de San Fernando»: Aunque en el Ministerio de Marina se guardó reserva acerca de un interesante servicio prestado por el crucero «Cataluña», y al que aludió el señor ministro de Marina en uno de sus discursos pronunciado en el Congreso, se sabe, según telegrama de Madrid, que lo ocurrido ha sido lo siguiente:

A últimos de Septiembre llegó al puerto de Santa Cruz de la Palma (Canarias), el vapor alemán «Macedonia», con cargamento de aceite, grasas, carbón y otras materias.

El Gobierno inglés comunicó al español que este barco estaba destinado a surtir de materias lubricantes a los barcos de guerra alemanes, y que por lo tanto exigía no se le consintiera salir del puerto.

Entre los gobiernos inglés y español hubo varios «pour parler» sobre este asunto, y por fin las autoridades de Santa Cruz ordenaron al capitán del «Macedonia» entregara una de las principales piezas de la máquina para impedir que pudiera fugarse.

El capitán protestó, pero obedeció entregando la tapa de un cilindro.

Posteriormente dicho capitán hizo saber a las autoridades marítimas de Santa Cruz, que su barco, estando inutilizada su máquina, corría peligro de estrellarse sobre la costa a causa de cualquier temporal, por hallarse imposibilitado para hacer cualquier movimiento.

Las autoridades comprendieron que tenía razón y lo comunicaron al Gobierno español y éste al inglés.

Como resultado de las gestiones que han venido realizándose quedó autorizado el Gobierno para que un barco de guerra convoyara a Las Palmas al «Macedonia», como lugar más seguro.

El ministro de Marina dió órdenes al almirante señor Pidal, para que llevara a efecto la comisión con el crucero «Cataluña».

El día 20 del actual entró en el puerto de Las Palmas el «Macedonia» convoyado por el «Cataluña» y amparado por la bandera española cruzando así por entre los buques de guerra ingleses que vigilan aquellas aguas.

Por Telégrafo

Madrid, 24 (varias horas.)

Política y políticos

Congreso

Al abrirse la sesión, que preside el señor González Besada, la animación que hay en la Cámara, es escasa.

El ministro de la Gobernación, contesta a Rivas Mateos.

Continuó la discusión del presupuesto de Fomento.

Quiéren lo que Cádiz tiene

Una numerosa Comisión de catalanes, visitó en el Congreso al Sr. Dato, para pedirle que si no se hace extensiva á otros puertos la concesión de depósitos francos, se acceda por lo menos á que sea establecido uno en Barcelona.

El Sr. Dato insistió en sus manifestaciones sobre la prueba que se efectuará en Cádiz, añadiendo que, no obstante esto, estudiaría nuevamente el asunto.

Senadores

Mañana serán firmados los nombramientos de senadores vitalicios á favor de los marqueses de Vadillo y Villaviciosa.

No hay combinación

El presidente del Consejo negó fundamento á la supuesta combinación de gobernadores.

Varias noticias

Siguen los alborotos

A pesar de estar cerrada la Universidad, los estudiantes promovieron nuevos alborotos, intentando celebrar una manifestación.

Fueron disueltos.

Ilustre enfermo

El Obispo de Jaén, indispuerto repentinamente, ha sido viaticado.

Se teme un funesto desenlace.

El conflicto europeo

La capital serbia ha sido trasladado á Uscub.

—Los hermanos Roschild han devuelto al emperador de Austria los títulos de nobleza que les habían sido concedidos.

—Continúa el bombardeo de Ipres, por la artillería gruesa alemana.

—En Gante han construido los germanos trincheras de nuevo modelo, muy prácticas.

La costa belga que está en poder de los teutones ha sido iluminada con reflectores potentísimo.

—Continúan los embargos de casas de comercio alemanas.

Una casa francesa de Marsella, envió una comunicación al juzgado, preguntándole si debía pagar 75.000 francos que adeudaba á una casa alemana.

El juzgado contestó con un oficio que no había lugar al pago.

Además han sido confiscados cien mil baldos acreedores contra alemanes.

—Comunican de Roma que un periodista italiano, recién llegado de Kiel, asegura que los oficiales y marineros alemanes están dispuestos á presentar combate á los ingleses, deseando que les llegue pronto ese momento.

—Según cálculos aproximados, las fuerzas que luchan en el Este son: Alemanes y austriacos: tres millones de hombres.

Rusos: cuatro millones de combatientes.

—En la costa inglesa ha sido echado á pique un submarino alemán.

—En el frente occidental de la guerra los movimientos de los alemanes están casi paralizados á consecuencia del mal tiempo y de tormentas de nieve.

Los alemanes rechazaron varios ataques de los franceses.

—Nuevamente han hecho irrupción en Egipto, los turcos y beduinos.

—Cablegramas de Londredicen que la escuadra franco inglesa hastado haciendo maniobras á la entrada de los Dardanelos.

Después de hacer varios disparos, desapareció.

—Asegúrase que en El Cairo han ocurrido desórdenes.

—Un periodista italiano, acusado de traición por los franceses, ha sido juzgado y absuelto.

—Según participan de Amsterdam, el

movimiento de tropas alemanas hacia el Oeste, continúa.

Los germanos esperan que el paso del río Iser quede helado, para cruzar por el mismo su artillería gruesa.

—Se asegura que en la frontera rusa continúa con gran éxito la ofensiva de austriacos y alemanes.

—Comunican de Copenhague que la emperatriz viuda, moscovita, sigue en un pueblo de Dinamarca, donde hace poco fué visitada por un periodista.

La emperatriz ha manifestado que está en constante comunicación con el Zar y con los altos dignatarios de la corte; que el entusiasmo en Rusia es grandísimo, y que el imperio persistirá en la guerra con toda clase de sacrificios, estando dispuesto á desaparecer antes de consentir el triunfo de Alemania.

—Según noticias de Viena, un ingeniero militar austriaco ha inventado una nueva máquina de guerra.

Se trata de una especie de catapulta, que arroja á bastante distancia unas barricas rellenas de piedra y de un explosivo muy poderoso.

Las barricas caen dentro de las trincheras enemigas, y cuando estallan, las piedras de que van llenas causan grandes estragos.

Han causado ya graves daños á los servicios en los combates librados cerca de Valjevo.

—El príncipe de Gales, heredero del Trono de Inglaterra, se ha incorporado al cuartel general del mariscal French.

Ha sido nombrado ayudante de éste.

Hace exactamente el mismo servicio que los otros ayudantes.

Dice que en breve su hermano, el príncipe Alberto, que ya está restablecido, se incorporará á la tripulación de un buque de guerra.

—En Chipre, las fuerzas turcas han derrotado á las anglo indias.

Tuvieron éstas, cerca de dos mil bajas entre muertos y heridos.

—Nuevas noticias de Burdeos manifiestan que prosiguen en toda Francia las lluvias y las nevadas, retrasándose por ello la marcha de las operaciones.

Referencias de origen francés aseguran que los alemanes han retirado numerosísimas fuerzas de Bélgica y Norte de Francia, con objeto de enviarlas al teatro oriental para contener el cada vez más peligroso avance moscovita.

También envían algunas de esas tropas á Alsacia, detalle que viene á refrendar la suposición propalada estos días de que los invasores se proponen dar un considerable impulso á las operaciones en la Alsacia.

—De Roma notifican que se calculan las pérdidas austriacas desde el comienzo de la guerra, en 900.000 hombres.

Por los austriacos se prepara una obstinada resistencia en Cracovia.

—Desde mediados de mes el ejército inglés que opera en Flandes dispone de unos cañones nuevos cuyos efectos son verdaderamente terribles.

El alcance de esos cañones es extraordinario, y sus proyectiles, al reventar, lo destruyen todo en un radio de muchas docenas de metros.

Entre los cinco mil prisioneros alemanes hechos últimamente por los ingleses, hay bastantes que están locos, y sus compañeros de infortunio atribuyen esta locura á los efectos de la citada pieza de artillería.

—El Kaiser, contestando al telegrama de simpatía que le han enviado las autoridades civiles de Emden con motivo de la pérdida del crucero que llevaba el nombre de la ciudad, ha dicho:

«Os agradezco muy sinceramente el telegrama que me habéis enviado con ocasión del triste y heroico fin de mi crucero «Emden», el bravo navío que siempre se cubrió de laureles.

Se construirá un nuevo y más fuerte «Emden», sobre cuya proa será colocada la cruz de Hierro, en recuerdo del glorioso buque.»

LINEA DE AUTOMOVILES

F. S.

FAST & SAFE

Servicio diario entre Cádiz, San Fernando, Algeciras

y puntos intermedios

Rapidez, Seguridad y Economía

Dirección telegráfica y telefónica: A U T O

En combinación con los expresos de Madrid á Cádiz

Dirección: En Cádiz, Oficina de automóviles; en Algeciras, Oficina de automóviles; en San Fernando, LA MALLORQUINA.

Para más detalles y viajes especiales, dirigirse á

Alejandro Ivison.—Cádiz

Documento histórico

Bélgica esperaba la invasión

Una agencia de información de Amsterdam ha publicado el discurso que en 1913 pronunció ante la Cámara belga, en sesión secreta, M. de Brocqueville actual presidente del Consejo de ministros de Bélgica, y en aquella época y ahora ministro de la Guerra.

Dijo así entonces:

«Os he invitado á una sesión secreta porque tengo que comunicaros ciertas informaciones que no deben ser publicadas por el momento.

No quiero, sin embargo, ejercer influencia ninguna por este motivo; cada uno queda en libertad de emitir su voto como le plazca, que yo no he de hacer reproche alguno á los que no concedan crédito á mis manifestaciones...

Este proyecto (el de defensa de Bélgica, que se habla de apr bar en aquella sesión) debe su origen al proyecto alemán de 14 de Junio de 1912, que representa el mayor aumento de fuerzas realizado por Alemania desde 1870.

Este país quiere tener en primera línea 300.000 hombres más que Francia.

Ahora bien, nosotros hemos sabido el año pasado que el objeto de ese aumento era permitir al Ejército alemán pasar por Bélgica.

Hemos sabido esto por algunas potencias, y nuestra inquietud fué tanto mayor cuando nos enteramos de los planes de invasión».

El ministro leyó entonces informe concierne á las líneas ferroviarias estratégicas, que permitían á Alemania enviar 50.000 hombres sobre el territorio belga en menos de veinticuatro horas y después de tres horas de marcha, lo cual se podía realizar en una sola noche.

«Tenemos, pues, que ponernos en guardia contra Alemania—siguió diciendo monsieur de Brocqueville.

Por lo que concierne á Francia, permitidme que os diga que la plaza de Maubeuge ha sido rebajada de categoría, y que Lille conserva la que tenía; que han sido construídas nuevas fortalezas sobre nuestras fronteras del Sur, y que Francia ha aumentado el número de sus regimientos de Infantería y Caballería.

Yo no temo una violación de nuestra independencia por Francia; pero afirmo que el Estado Mayor francés ha estudiado la hipótesis de una marcha á través del territorio belga si éste no es respetado por Alemania.

Con el fin de prevenir toda sorpresa, hemos de prepararnos y proteger nuestros dos lados.

Algunas potencias no han expresado la opinión de que no podemos continuar

más tiempo desatendiéndonos del deber de nuestra defensa.

Esta advertencia nos ha sido hecha por jefes de Estado, y durante el mes de Junio último, un Soberano, amigo de Bélgica, ha declarado textualmente á nuestro Rey:

«Doy á Bélgica el aviso amistoso de que se dedique seriamente á su propia defensa, porque el milagro de 1870, cuando Bélgica quedó sin sufrir daño alguno entre dos Ejércitos enemigos, no se volverá á repetir».

Colocados ante esta acumulación de hechos y de informes, no podíamos dudar más tiempo.

La situación militar de Bélgica se ha convertido en un factor de la paz, y esta opinión nos ha sido comunicada plena y claramente por la vía diplomática.

Era nuestro deber dirigirnos á las autoridades militares, y éstas nos han dado como respuesta lo que está contenido en el proyecto de ley que sometemos á vuestra consideración».

El nombre del jefe de Estado al cual se hace alusión en este discurso no fué pronunciado por M. de Brocqueville; pero la Agencia que ahora exhuma el texto ministerial asegura que se refería al difunto Rey Carlos de Rumania, tío del Rey Alberto».

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos,

DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los medicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.